

devenue un des rouages essentiels dans la conduite des relations entre États, tant bilatérales que multilatérales.

Depuis 1945, les organes et les institutions spécialisées de l'O.N.U. abordent des questions et des domaines extrêmement variés. Les efforts déployés dans le but de favoriser le maintien de la paix, en créant un mécanisme efficace de règlement pacifique des différends internationaux, et de promouvoir le désarmement, n'ont été que partiellement couronnés de succès, mais ils n'en ont pas moins permis, grâce aux techniques particulières élaborées au cours des ans, de circonscrire bien des conflits, voire d'y mettre fin. De même, c'est en très grande partie au rôle de coordination joué par les Nations Unies que des centaines de millions d'hommes doivent d'avoir pu exercer leur droit à l'autodétermination. L'Organisation a été le forum où s'est organisée l'action économique internationale, tant par le canal des institutions permanentes que par celui des conférences spéciales. C'est à l'O.N.U., encore, que l'on s'est entendu sur les critères internationaux concernant la reconnaissance et le respect des droits de l'homme et que l'élaboration du droit international a largement progressé. De nouveaux problèmes sont apparus et ont été reconnus, par exemple les problèmes relatifs aux fonds marins ou à l'espace, et des mesures ont été prises en vue de leur solution. En fin de compte, dans toutes ses activités, l'O.N.U. ne fait que refléter fidèlement le monde imparfait dans lequel nous vivons : il est rare qu'elle ait parfaitement réussi ou totalement échoué.

Concorde ou discorde ?

En signant la Charte, les États membres souscrivaient aux buts définis dans l'article 1; ils diffèrent cependant par leur conception, leur interprétation et l'accent qu'ils mettent sur tel point plutôt que tel autre. Aussi divergent-ils sensiblement sur le rôle que devrait jouer l'Organisation dans l'harmonisation de leurs efforts. D'emblée, ces divergences se sont traduites, plus ou moins officiellement, par la constitution de blocs ou de groupes fondés sur la géographie, la culture, l'idéologie ou les intérêts communs. De plus,